

168 LUNES
20.9.2021

Año 5
8 páginas

Cuenca, Ecuador
www.uazuay.edu.ec

DEPARTAMENTO DE
COMUNICACIÓN Y PUBLICACIONES

CAMPUS

LOS ESTUDIANTES REGRESAN AL CAMPUS UNIVERSITARIO



UNIVERSIDAD
DEL AZUAY



#JuntosNosCuidamos

• PÁG. 2

EL DERECHO
AMBIENTAL Y LA
COMUNIDAD ANDINA

• PÁG. 3

EL COMERCIO MUNDIAL
EN TIEMPOS DE
PANDEMIA

• PÁG. 6

MEJORAMIENTO DE LA
RED VIAL ESTATAL DEL
AZUAY

• PÁG. 8

LA UDA DA LA BIENVENIDA A LOS ESTUDIANTES DE PRIMER AÑO



Durante toda la semana previa al inicio de clases, las autoridades de la Universidad del Azuay dieron la bienvenida en el Auditorio General a los nuevos alumnos, en ceremonias que cobraron aun mayor emotividad tras un año y medio de educación a distancia.

Los estudiantes de primer ciclo conocieron los distintos proyectos de la UDA diseñados para mejorar su experiencia universitaria, presenciaron la obra “El despertar” de la Compañía de Danza de la UDA y escucharon las palabras del Rector y de sus respectivos Decanos.

Francisco Salgado dijo estar muy feliz en nombre de toda la Universidad de volver a recibir estudiantes en el campus universitario.

“La mejor red social que tenemos son ustedes, los jóvenes, y la solidaridad y la reciprocidad que se vive en la Universidad”, destacó el Rector.

En esto coincidió el Decano de Ciencia y Tecnología, Andrés López, quien señaló “lo especial de darles nuevamente la bienvenida a los estudiantes al campus, donde los espera una formación integral”.

Galo Duque, Decano de Medicina, resaltó por su parte lo realizado por los profesores y estudiantes de esta facultad, que contribuyeron con el plan nacional de vacunación contra el Covid “vacunando a más de 78.000 personas”.

Para Ramiro Laso, el Decano de Filosofía, es fundamental para toda la comunidad universitaria “aprender a estar en la Universidad” tras los meses de pandemia y pidió a los alumnos de primer ciclo que orienten todas sus capacidades y sentimientos “a hacer el bien”.

José Chalco, Decano de Ciencias Jurídicas, se dirigió a los estudiantes como personas ávidas de estudio y de conversación: “Es tiempo de retomar el camino de un destino personal, familiar y social en la Facultad de Ciencias Jurídicas”, les dijo.

Su par de la Facultad de Ciencias de la Administración, Oswaldo Merchán, les agradeció a los alumnos, en este momento tan difícil que vivimos, “que hayan depositado su confianza en la UDA y en la Facultad para continuar sus estudios, es una de las decisiones más importantes de sus vidas”.

Por último, Genoveva Malo, Decana de la Facultad de Diseño, Arquitectura y Arte, destacó la importancia de volver a encontrarnos en persona: “Esta es la vida universitaria, esta es la esencia de nuestro modelo educativo, esta es la Universidad del Azuay”.

Las ceremonias culminaron con un video del Coro de la Universidad interpretando la canción “Gracias a la vida”.

BIENVENIDA A CARGO DE LA VICERRECTORA ACADÉMICA



La Universidad del Azuay da la bienvenida a sus estudiantes de primer ciclo.

Estamos convencidos que el inicio a esta nueva etapa siempre es un evento fundamental, sin embargo, este año resalta su importancia al retomar las actividades luego de un periodo de cuidado excepcional caracterizado por aislamiento y diversos tipos de pérdidas.

Por ello, para poder acoger cálidamente a nuestros estudiantes tanto nuestro personal administrativo como docente se ha esmerado en la preparación de diversas actividades que se complementan con un campus que favorece el reencuentro presencial.

L@s estudiantes de primer ciclo han iniciado sus actividades a partir del 1 de septiembre con una serie de actividades que permiten su adecuada adaptación a esta nueva etapa de su vida y a la universidad propiamente dicha.

Durante la primera semana rindieron el examen de ubicación y suficiente de inglés, en la segunda se trabajó

con el programa Forma Tu Ser en procesos de integración y proyección de su propia vida y finalizan estas actividades con la bienvenida oficial a cargo del departamento de bienestar universitario y las actividades dentro de cada una de sus carreras y facultades.

Este proceso implementado hace varios años aporta a la disminución de deserción y pérdida de alumnos que es más característico en los primeros ciclos. Ratifica el compromiso de trabajar por el bienestar de toda la comunidad universitaria y específicamente que l@s estudiantes cumplan su sueño de culminar su carrera oportunamente.

El campus florece y su mejor belleza es cuando podemos reencontrarnos en este espacio.

Bienvenidos y bienvenidas.

Martha Cobos

Vicerrectora Académica

EL DERECHO AMBIENTAL Y LOS PAÍSES DE LA COMUNIDAD ANDINA DE NACIONES



Del 13 al 15 de septiembre tuvo lugar en la Universidad del Azuay el I Congreso Internacional de Derecho Ambiental Andino, organizado por la Escuela de Derecho de la UDA y el Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina.

El propósito del encuentro fue aportar en la implementación de los objetivos adoptados en la Carta Ambiental Andina, desde la reflexión académica y la experiencia en los países andinos.

Además, identificar los avances comunitarios en la protección y preservación del ambiente y los ecosistemas, contribuyendo a la mitigación de los problemas ambientales globales.

En la inauguración, el Rector Francisco Salgado indicó que el tema del congreso es crucial para el mundo contemporáneo: “El destino de la humanidad está estrechamente vinculado al derecho ambiental”.

Luego, de forma virtual, tomó la palabra Gustavo García Brito, Presidente del Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina, quien añadió que los dos objetivos del evento son colocar el derecho ambiental en el ámbito académico como objeto de estudio y “contribuir en la implementación de la Carta Ambiental Andina”.

Por último, Jorge Pedraza, Secretario General de la Comunidad Andina, también de manera virtual, destacó que la Carta Ambiental Andina “es uno de los hitos de la

CAN (Comunidad Andina de Naciones) en sus 52 años de historia”.

Además de ellos, participaron del acto Martha Cobos, Vicerrectora Académica; Jacinto Guillén, Vicerrector de Investigaciones; José Chalco Quezada, Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas; Sebastián López, Subdecano, y Ana María Bustos, Coordinadora de la Escuela de Derecho.

También los miembros del Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina Hugo Gómez, Luis Vergara y Felipe Aguilar.

A lo largo de las tres jornadas, los ponentes dispusieron de 30 minutos para su intervención y al final respondieron las preguntas recibidas a través de la plataforma de virtual.

El primer conferencista fue Gustavo García Brito con la ponencia “La Evolución de la Agenda Ambiental Andina”.

Jorge Pedraza también expuso, su tema fue “La carta ambiental Andina: principios, objetivos y obligaciones para los Estados”.

Otros temas analizados durante el Congreso fueron la Naturaleza como sujeto de derechos y las experiencias de cada uno de los países en la región andina con respecto a la protección del medio ambiente.

REGRESAN ESTUDIANTES DE TAYLOR UNIVERSITY A LA UDA



El 30 de agosto, en el campus central de la Universidad del Azuay, se dio la bienvenida a los estudiantes estadounidenses de Taylor University.

Los cuatro estudiantes que llegaron al país cursarán durante un semestre las materias de Fisiología e Historia del Ecuador; dichas materias se impartirán en el idioma inglés. John Radax y Andrea Neira son respectivamente los docentes encargados de las cátedras impartidas en este intercambio.

El vínculo entre la Universidad del Azuay con Taylor University comenzó hace aproximadamente 14 años y se retoma después de un año de pandemia.

“Este convenio demuestra que las universidades del exterior, en este caso Taylor University, confían en el trabajo que hace la Universidad del Azuay. La forma en la que se han desarrollado estos intercambios y convenios ha sido alta en calidad ética y de contacto y ayuda a los alumnos. Ellos están muy gustosos de estar aquí y nosotros aún más”, menciona Marcelo Calle, Director del Departamento de Relaciones Internacionales de la Universidad del Azuay.

El convenio con Taylor University, coordinado con la

Fundación Taylor en Ecuador, representa uno de los grandes orgullos del Departamento de Relaciones Internacionales en su cumplimiento de objetivos, asegurando a la comunidad universitaria un enriquecimiento de cultura e idioma.

En dicho convenio, además de recibir a estudiantes estadounidenses al campus, alumnos de la UDA tienen la posibilidad de viajar durante el periodo vacacional al campus americano, específicamente al estado de Indiana.

Esto representa para el alumnado de la UDA una oportunidad en perfeccionamiento del idioma inglés y cercanía a la cultura estadounidense. La convocatoria para estudiantes que deseen aprovechar esta oportunidad se abrirá en el mes de octubre para 6 estudiantes.

Para el Departamento de Relaciones Internacionales, este es uno de los logros obtenidos que hacen a la UDA una universidad confiable en conocimientos, formadora de buenos profesionales y con sólidos y reconocidos vínculos internacionales.

Alondra Santiago

Corresponsal UDA

EL COMERCIO MUNDIAL EN TIEMPOS DE PANDEMIA



El 8 de septiembre se llevó a cabo el evento “World Trade and Politics” dirigido a las escuelas Estudios Internacionales, Economía e Ingeniería de Sistemas en Ciencias de la Computación de la Universidad del Azuay.

Tras la bienvenida -a cargo del Rector Francisco Salgado, el Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas, José Chalco, y la Coordinadora de la Escuela de Estudios Internacionales, Mónica Martínez- fue el turno de los ponentes, todos docentes de la UDA.

María Inés Acosta abrió las conferencias con su tema “Superposición de los comercios digitales sobre los tradicionales y el rol de la gestión de datos” y destacó el rol de la logística en el área comercial de las empresas.

Luego, Matías Abad abordó los efectos de la pandemia en el comercio mundial, que en 2020 “cayó a un 8.9% por la paralización de los comercios, industrias y consumo”.

Los otros ponentes invitados fueron Ana María Bustos, Coordinadora de la Escuela de Derecho y especialista en Derecho Constitucional, y Emilio Ochoa, profesor honorario de la Universidad del Azuay desde 2019.

Gabriela Tacuri

Corresponsal UDA

"ESTADÍSTICA DESCRIPTIVA EN R", UN CURSO DEL CENTRO DE ESTADÍSTICA DE LA UDA



El curso “Estadística Descriptiva en R” es un impulso del recién creado Centro de Estadística de la Universidad del Azuay, cuya finalidad principal es el apoyo a los diferentes equipos de investigación de la institución en relación al manejo de datos y generación de reportes estadísticos mediante el paquete R.

De esta manera, los investigadores podrán contar con una adecuada asesoría en el campo de la estadística, lo que permitirá una optimización en relación al tiempo, así como la consecuente mejora en la calidad de las publicaciones.

Por iniciativa de las autoridades de la institución, se realizó un curso a mediados de septiembre que formó parte de la capacitación de los docentes previo al inicio del ciclo, apoyando así las diferentes cátedras que se dictan en la universidad.

La estadística es una valiosa herramienta para las diversas ramas del conocimiento, por ello, este curso brindó a los profesores la posibilidad de mejorar el proceso de enseñanza de la estadística, o de cualquier otra disciplina que incluya el manejo de datos.

El curso trató una temática inicial, y es el primero que el Centro de Estadística ha planificado de una serie de cursos que ha posterior se pretende desarrollar, como el caso de Estadística Inferencial, Multivariada y otras valiosas técnicas.

El proceso de capacitación para el personal docente será continuo, fortaleciendo el proceso de enseñanza aprendizaje, y generando una mayor experticia en el manejo de la información.

“Estadística descriptiva en R” lo siguieron todos los profesores de la comunidad universitaria, sea cual fuere

su disciplina de estudio. El curso se desarrolló en cinco días, una parte virtual con los conceptos y teorías básicas mediante una clase magistral. Luego se desarrollaron talleres de trabajo práctico de forma presencial, motivando con esto al retorno paulatino a la presencialidad de nuestra comunidad universitaria.

Los talleres de trabajo se dividieron en cuatro áreas de conocimiento: Medicina, Ciencia y Tecnología, Administración, Psicología y Educación; los profesores eligieron el taller en el cual deseaban participar según su orientación, y la Universidad les asignó tutores en cada una de las áreas respectivas.

Es importante recalcar que los datos manejados en los talleres provenían de diferentes trabajos realizados en la propia institución, lo que permitió que los docentes conozcan las investigaciones realizadas por los propios compañeros, generando así un adecuado proceso de socialización y apropiación del conocimiento.

Fernando Córdova, coordinador general del Centro de Estadística, mencionó: “Queremos que nuestros docentes conozcan del Centro de Estadística que ha sido diseñado para el apoyo a los diferentes equipos de investigación, así también que se familiaricen con el lenguaje R, el cual será ampliamente difundido y usado en la programación académica institucional. El sueño y los objetivos son grandes, a futuro esperamos impulsar programas de posgrado, brindar consultoría externa, y por sobre todo que el Centro de Estadística de la Universidad del Azuay, sea el referente a nivel nacional”.

Jéssica Bucheli

Corresponsal UDA

MEJORAMIENTO DE LA RED VIAL ESTATAL DEL AZUAY



El 2 de agosto, el Rector de la Universidad del Azuay, Francisco Salgado, se reunió con el nuevo Ministro de Transporte y Obras Públicas, Marcelo Cabrera, para presentarle el proyecto creado por el Grupo de Investigación, Análisis y Propuestas para la Vialidad del Azuay (GIAPVía-UDA).

El proyecto propone el mantenimiento de varias carreteras estatales que conectan diferentes provincias con el Azuay, en especial, la troncal de la sierra con la troncal de la costa.

Por parte del Grupo de Investigación de la Universidad se insta a que el Ministerio de Transporte y Obras Públicas (MTO) tome acciones inmediatas frente al mal estado de las carreteras, buscando el beneficio de la provincia del Azuay.

Hay 11 puntos críticos que se deberían tomar en cuenta:

1. Acciones de emergencia para el arreglo inmediato de la calzada del acceso norte, señalización, reposición de barandales y pintura del puente de Guangarcucho.
2. Mantenimiento de emergencia del tramo Cuenca-El Descanso que es parte de la Red Vial Estatal que es responsabilidad del MTO.
3. Pago de la deuda pendiente por los contratos complementarios para la terminación del contrato con la Asociación Consultora CVA-INGENNYA-GEOESTUDIOS, de los Estudios de Factibilidad, Impactos Ambientales e Ingeniería Definitivos para la Rectificación, Mejoramiento y Ampliación a cuatro carriles de la carretera: Intercambiador Guangarcucho – Lumagpamba (puente Europa) Paute – Gualaceo, celebrado en el 2013.
4. Conclusión de la carretera Gualaceo – Limón mediante la solución a los puntos críticos en Ingamullo 1, Ingamullo 2 y los existentes en Tinajillas y otros sitios. La carretera Gualaceo-Limón, hasta el tramo de Plan de Milagro, tiene una extensión de 60,7 km. La vía conecta a las provincias de Azuay y Morona Santiago, siendo una de las tres alternativas hacia el Oriente.
5. Conclusión de la carretera Sigsig - Gualaquiza.
6. La carretera Paute-Méndez y la importancia del desarrollo del potencial hidroeléctrico del complejo Paute Integral.
7. La carretera Cuenca-Pasaje que conecta Azuay con la provincia de El Oro.

8. Revisión del proceso del Concurso Público Internacional Diseño, Financiamiento, Construcción, Operación y Mantenimiento Vial del corredor Cumbe – Cuenca (Acceso Sur a Cuenca) – Azogues – Biblián.

9. La carretera Cuenca-Molleturo-El Empalme y el Programa de Mantenimiento por Resultados financiado por la CAF.

10. Hundimientos, fatiga y riesgos de destrucción de la estructura de soporte de los puentes de Nulti en la vía Cuenca-Azogues.

11. La Interoceánica Bimodal Guayaquil (O. Pacífico)-Azogues-Paute-Méndez-Tiwintza-Puerto Morona-Río Marañón, puertos brasileños (O. Atlántico).

Estos 11 puntos fueron enviados hacia el MTO mediante una solicitud inmediata dirigida al Ministro Marcelo Cabrera, buscando que estos puntos críticos sean incorporados al programa de mantenimiento y conservación vial, especialmente considerando que ciertas zonas interprovinciales tienen un alto grado de integración de actividades económicas y sociales con las provincias de Guayas y el Oro, lo que vuelve a estas carreteras fundamentales para la productividad e intercambio comercial de las provincias.

En esta solicitud se hace énfasis en tres tramos que son considerados los más importantes: la vía Cuenca – Molleturo – Puerto Inca; la vía Machala – Pasaje – Cumbe y el tramo Chicti – Sevilla de Oro – Santiago de Méndez.

Esto se debe a que se considera que no ha habido acción alguna para la mejora de estas carreteras, que son de suma importancia para los pobladores, especialmente la vía de Molleturo, en la cual la gente viaja hacia el aeropuerto José Joaquín de Olmedo, debido a que la provincia del Azuay no posee un aeropuerto internacional.

En estas carreteras las interrupciones de tránsito son frecuentes, debido al mal estado de las mismas y a problemas con derrumbes y deslaves, por lo que se espera que en los siguientes años el MTO tome cartas, con urgencia, en el asunto y pueda haber un cambio que beneficie a los ciudadanos.

José Miguel Alvear

Corresponsal UDA

NUEVAS ESPECIES Y SUBESPECIES DE MARIPOSAS PARA ECUADOR Y COLOMBIA



Altopedaliodes llanganati Padrón, Pycrz y Willmott n. sp.
Ecuador, Napo



Altopedaliodes pilimbala Pycrz and Boyer n.sp.
Colombia, Cauca



Altopedaliodes reissi dominica Pycrz and Padrón, n. ssp.
Colombia, Valle del Cauca

Altopedaliodes reissi papallacta Padrón, Pycrz and Willmott n. ssp.
Ecuador, Napo

Altopedaliodes halli cagnoni Boyer, Pycrz and Padrón, n. ssp.
Ecuador, Azuay y Moronas Santiago

En la publicación en la revista Neotropical Entomology, dirigida por el docente investigador de la Escuela de Biología de la Universidad del Azuay Sebastián Padrón, se presentó la primera hipótesis filogenética para el género de mariposas altoandinas *Altopedaliodes*, utilizando secuencia de genes mitocondriales (COI y COII) y nucleares (EF-1 α).

Se encontró que cuatro especies previamente incluidas en el género no estaban estrechamente relacionadas con el clado que contiene la especie tipo de *Altopedaliodes*, por lo que estas especies se eliminan y se colocan en los géneros apropiados.

Además, se presentó una revisión taxonómica de las doce especies de *Altopedaliodes* y se revisan todos los taxones actualmente reconocidos.

“Describimos dos nuevas especies, *A. llanganati* Padrón, Pycrz y Willmott n. sp. (Ecuador, Napo) y *A. pilimbala* Pycrz y Boyer n. sp. (Colombia, Cauca) y tres nuevas subespecies, *A. reissi papallacta* Padrón, Pycrz y Willmott n. ssp. (Ecuador, Napo), *A. reissi dominica* Pycrz y Padrón n. ssp. (Colombia, Valle del Cauca) y *A. halli cagnoni* Boyer, Pycrz y Padrón n. ssp. (Ecuador, Morona-Santiago)”, indicó Padrón y añadió:

“Finalmente, modificamos el estatus taxonómico de varias especies y subespecies en este género”.

El nombre de la especie *llanganati* se deriva de una palabra quechua que significa 'montaña hermosa', refiriéndose a la localidad tipo en el Parque Nacional Llanganates.

Esta área en los últimos dos siglos ha sido el sitio de búsquedas intensivas pero infructuosas del famoso tesoro de Atahualpa.

“Creemos que un tesoro más tangible que el de los Incas de esta remota y espectacular región es su única biodiversidad”, señaló Padrón.

El nombre de la especie *Altopedaliodes pilimbala* Pycrz and Boyer se deriva del de la localidad tipo y se trata como un sustantivo en aposición.

Con respecto a las subespecies, el nombre de *Altopedaliodes reissi papallacta* Padrón, Pycrz and Willmott n. ssp. se deriva del de la localidad de Papallacta, el inicio del camino por donde se recolectó esta nueva subespecie. Se trata como un sustantivo en aposición.

Altopedaliodes reissi dominica Pycrz and Padrón, n. ssp., por su parte, recibe su nombre en parte del Páramo los Domínguez, la localidad tipo de este taxón, y en parte de Dominique Boyer, cuyo esposo Pierre Boyer, un gran lepidopterólogo y amigo de los autores, colectó toda la serie tipo. Se trata como un sustantivo en aposición.

Por último, *Altopedaliodes halli cagnoni* Boyer, Pycrz and Padrón, n. ssp. está dedicada al lepidopterista francés recientemente fallecido Raoul Cagnon, que donó generosamente su importantísima colección de mariposas a la Universidad Jagiellonia en Polonia.

AGENDA DE EVENTOS

Puedes encontrar todos los eventos de esta semana accediendo al siguiente link:

<https://www.uazuay.edu.ec/eventos/>



Escanéame